

EL NÚMERO
5
CENTIMOS

La Voz de Guipúzcoa

Año XVII

Diario Republicano

EL NÚMERO
5
CENTIMOS

Núm. 5.700

PRECIOS DE INSERCIÓN

En cuatro planas, diez estrenos la línea.—En tres planas, elementos edictos la linea.—Gacetas, setenta y cinco céntimos (I.50).—Anuncios en primera plana, 1.50 pesetas la línea.—Relaciones y comunicados, a precios convencionales desde dos a veinte y cinco pesetas la línea.—Esquelas mortuorias en primera plana a un centavo; otras columnas, 200 pesetas; a tres columnas, 200 pesetas; a cuatro columnas, 200 pesetas; a cinco columnas, 200 pesetas; a seis columnas, 400 pesetas; a siete columnas, 500 pesetas; a ocho columnas, 600 pesetas; a nueve columnas, 700 pesetas; a diez columnas, 800 pesetas; a once columnas, 900 pesetas; a doce columnas, 1.000 pesetas; a trece columnas, 1.100 pesetas; a quince columnas, 1.200 pesetas.—Relaciones con regionalizadas en los anuncios, siempre que pase de quinientos intencionados.—PAZO ADEANTADO.

A LOS REPUBLICANOS
DE SAN SEBASTIAN

Habiéndose reunido recientemente el partido republicano federal, resta que los republicanos no afiliados al mismo discutan y resuelvan cuestiones de interés general, que son urgentes; y habiendo terminado la misión confiada a los que suscriben respectivamente de intenciones con los elementos liberales, tienen el honor de convocar a los republicanos de San Sebastián a una reunión que para tratar de las cuestiones abordadas, se celebrará mañana domingo a las once en los salones del Círculo Federal.

San Sebastián 13 de Abril de 1901.—Modesto Aguirre Zabala.—Manuel Torneo.—Pantaleón Tremiño.

MANIFESTACION NAVAL

La galantería ha hecho decir al Presidente de la República francesa en un brindis cuyo texto publicamos ayer, que la reina ha enviado un saludo cordial a Francia con uno de sus «hermosos acorazados» y aunque cierto resulte que es hermoso el «Pelayo» y halagadores que haya ido a Tolón sin sucederle lo que al «Levante» cuando pretendió ir a Londres con motivo del entierro de la reina Victoria, es evidente que, como vulgarmente se dice, «hemos puesto toda la carne en el asador», esto es, hemos mandado todo lo que tenemos.

Nuestro papel ha sido modesto en esa manifestación naval de dos potencias, hermanas nuestras por la raza, cuyo ejemplo deberíamos imitar; papel que, estamos seguros ha de motivar algún nuevo e injusto reproche.

España entera, sin distinción de partidos ni de clases, comprende la necesidad de tener fuerzas navales, y lo ha comprendido siempre así, no teniendo otra explicación los enormes sacrificios impuestos al contribuyente, en presupuesto de déficit, para ofrecer al ministerio de Marina las millonadas necesarias para adquirir una escuadra. Centenares de millones ha dado el pueblo español para tener barcos, y más hubiera dado si más se le hubiera pedido. ¿Es culpa suya que los resultados no hayan correspondido a los sacrificios? ¿Es responsable de los errores que han podido cometerse, en la administración de la Marina?

Hoy mismo el pueblo español realizará nuevos esfuerzos para conseguir su ideal marítimo; pero ¿qué garantías de éxito se le ofrecen, aparte de una excelente oficialidad? ¿Qué planes han concebido los ministros militares ni los civiles? No ha de consistir todo en comprar una docena de barcos. ¿Cómo se les conservará en buen estado? ¿Cómo se les llevará al combate en buenas condiciones? ¿Cómo serán reparados? ¿Cómo serán sustituidos? Los marineros nadie dicen: se quedan. Los que no lo son piden garantías: una industria naval en España; una gran marina mercante, libre de trabas, aligerada de impuestos, protegida directa e indirectamente por el poder público; un personal educado en el mar, que vive en el mar, y que al mar se le porvenir entero. ¿Es mucho pedir?

Pero conste que la nación, y especialmente la nación marítima, está tan convencida ó más que los marineros de guerra de que necesita para su vida una flota militar de importancia y de un poder ofensivo y defensivo eficaz. Lo que le pasa a la nación es que hoy por hoy no ve al hombre que pueda realizar su ideal; el ideal de tener muchos y buenas barcos de guerra.

A través de la frontera

Yanquis y tagalos

Síguese hablando de la sumisión de Aguinaldo a los Estados Unidos. Aguinaldo no ha sido Kruger en ningún momento de su vida.

SAN SEBASTIAN.—Sábado 13 de Abril de 1901

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Gustaria, 14, bajo.

Teléfono número 24.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En San Sebastián: tres meses, cuatro pesetas; seis meses, ocho pesetas; un año, diez y seis pesetas. Envíos a Francia: tres meses, cuatro pesetas; seis meses, diez y seis pesetas; un año, diez y ocho pesetas.—EXTRANJERO: seis meses, veinte y cinco francos; un año, cuarenta y ocho francos.—ULTIMARIO: un año. —CENSOS.—Si no fuese renovada la suscripción, se dejará de enviarla al año siguiente a los diez días de haberse cumplido el año anterior sueldos, cinco céntimos.—PAZO ADEANTADO.

En Madrid: seis meses, diez y seis pesetas; un año, cuarenta y cinco céntimos.—PAZO ADEANTADO.

Capítulo el presidente de la República italiana por segunda vez, en breve tiempo.

No está aún lejano el pacto de Bautista.

Los norteamericanos le prometieron la independencia del Archipiélago y Aguinaldo cayó en la red que se le tendió.

No podían aquéllos, por entonces, pasar sin la alianza de Aguinaldo, y Aguinaldo se la brindó sincera.

Hoy los norteamericanos decretan la anexión, puesto que pueden perfectamente prescindir de los servicios del archipiélago filipino.

Las ligeras de Aguinaldo han hecho relativamente fácil el juego de los norteamericanos.

Entre Aguinaldo y Kruger, cuanto al carácter, media un abismo.

Kruger es todo de una pieza; no se doblega jamás, y su primera palabro es destruir siempre.

Pero de esta calidad de Aguinaldo tomen ahora piés los norteamericanos para no escatimar precaución de ningún género.

Porque: quién les asegura que Aguinaldo no va a volver a las andadas? Ahora va a censurarse a los Estados Unidos por la anexión del archipiélago magallánico.

—No es eso propio—se dice—de un pueblo fuerte, honrado y justo.

—Bahi! Candideces de los que no ven la política. El Washington dirigida por los presidentes de los grandes trusts; más presidentes, en realidad, que el mismo Mackinley, en la república de los Estados Unidos.

Mister Mackinley sabía además que la sed de gloria y conquista la novidad del pueblo cuyos destinos rige.

BASOLAR



El Tiempo.—El Corte de Zarauz.—Don Tancadero.—De visita.—Noticias variadas.

El salto ha sido mortal. Se ocho días hemos pasado de la canícula al invierno, porque aver no sólo llevó, sopió el vendarlo a hilo fino, sino que, según la gente que vino del interior, en la noche de Cegama y Segura cayó nieve.

En ocho días la naturaleza ha dado un paso muy grande atrás, y Dios sabe lo que en otros ocho días puede suceder.

El círculo astronómico de Zarauz ha marcado a Bilbao, y esto ha hecho notar en el Centro Vascongado una concurrencia sobre la ciencia que cultiva.

Parce que en el curso de la conferencia dará a conocer detalladamente las particularidades en todos los aparatos de su invención que lleva para aquella Diputación, como anteriormente tenemos dicho.

El Heraldo del día en San Sebastián es don Tancadero.

Coronados ya de gloria por haber recibido una música y cohetes, continúan reclamándole al director de admisión de Zarauz la plaza de toros y mirándose con el asombro que despertó su maravilloso, lo sobrenatural.

Un colega le ha entrevistado. El héroe se ha comparado modestamente con Colón en el horno.

El director del Colegio describió su mundo, Don Tancadero, abierto más; la sugerencia a los toros. Que es eso? Puro simbolismo, pero altamente instructivo. Eso de cruzarse de brazos ante el peligro y ver lo que venga, es sencillamente dar la norma a la conducta de España. Es que éste lo viene haciendo desde tiempo atrás.

Por otra parte, la entrada triunfal de don Tancadero y el detalle conmemorar que cuatro individuos tomanen en hombros la caja que conduce el pedestal, hacen brotar lágrimas de orgullo de los que oyeron su discurso.

Figurarán en la subasta, entre otras cosas de gran valor, 50 abanicos de oro cincelado y plata, con acuarelas de los mejores maestros de la época. Una de las más admirables corresponde a otras tantas toilettes exhibidas por la condesa en las fiestas de las Tulleras, y están tasadas, como término medio, en 1.500 francos la pieza.

Las alhajas, incluyendo el famoso collar perlas y brillantes regalado por Napoleón III a la hermosa italiana, en la época de su mayor apogeo, han sido evaluados en un millón de francos.

También serán muy disputados por los amantes de ambos sexos dos magníficos servicios de mesa de oro y plata, y otro servicio de oro en oro; una preciosísima colección de sombrillas estilo Luis XIV; innumerables prendas de ropa blanca, de finísima batista, con adornos del más rico Chantilly, y otra colección de vestidos de corte, de visita y de recepción.

—Procedente de París, ha llegado a esta ciudad el capitán de artillería Mr. Andrés Derouede, hermano del ilustre desterrado y ex ayudante del general Brugere.

Con ese motivo, ayer a la una, obvió la duda al gatauna una de las más hermosas horas del lustre Echegaray, y como éxito ha sido grande en todas partes, debe esperarse que también aquí lo sea.

Al Heraldo de Madrid, le escriben de Nápoles del Rey que allí hay sacerdotes que se suben al púlpito a decir lindezas como estas contra la liberalismo.

Ser liberal, es peor que ser ladron, asesino, incendiario, parcidilla... No hay crimen más execrable que el liberalismo.

—No hay nada tan pecaminoso como la amistad con los liberales. Juris católicos, en nombre de Dios, absté.

neros de toda relación y de todo trato y contacto con los individuos que así se crean en la vida.

Buenos días, luego han obispado que dicen que Electra tiene a disposición la sociedad y a perturbar los espíritus. Y esas predicciones, ¿a qué tienden? Esas y perdón y perdonar como Cristo?

Mañana á las seis y media se verifica en Bellas Artes el décimo concierto con arreglo al siguiente programa:

Primer parte.—Trio en si bemol. A. Rubinstein, (para piano, violín y violoncello); Allegro.—Adagio.—Presto.—Allegro appassionato, por los señores Pagola, Figuerido y Larrocha.

Sinfonía de Schubert.—Sinfonía Nocturna. Chopin.—Círculos bohemios de Sarastate, por el señor Figuerido acompañado al piano por el señor Pagola.

Tercera parte.—Cuarteto en mi bemol. 47, (para piano, violín y violoncello); Allegro.—Adagio.—Presto.—Allegro appassionato, por los señores Pagola, Figuerido y Larrocha.

Final vivace, por los señores Pagola, Gainza y Larrocha.

Afirmó el doctor X... que el abuso del tabaco hace perder la memoria.

Ayer encontró en la calle á uno de sus clientes con un imperio en la boca.

—No me prometió usted no volver aumar en su vida?

—Es verdad. Pero como el tabaco me ha hecho perder la memoria, me había olvidado de su recomendación.

JUAN DEL PUENTE,

Así pues, el doctor X... ha sido destruido.

Ha regresado de su viaje por Alemania y Francia nuestro amigo don Benito Milner.

Ha fallecido en Madrid el conde Cáceres, á los treinta y cuatro años de edad.

Ha fallecido un matrimonio á la señora doña Pilar Santos Suarez y Jaba, hija de los marqueses de Montejurado, y de la señora de Escoriaza y a su nieto Napoleón I, y último de todos los mediolanenses artistas franceses, la galería comenzó a rugir... de risa.

Y, sin embargo, no hubo ni sibilos ni teneos. Se contentó el público con correr a los artistas y con deshacerse de la obra de la señora Frigola, que mejoró la mejorada de la enfermedad que le aquejaba, el digno magistrado de esta audiencia don Antonio Cubillo.

El día 8 de Mayo tendrá efecto la boda de la señora Magdalena Frigola y Muguruza, hija de los barones del Castillo de Cebrián, con don Francisco Maguire y Muñoz.

La marquesa de Aguirre ha sufrido la fractura de un brazo.

El 20 del actual se celebrará el encargo de la señora Rosina Pando y Valle, con don Alberto del Valle.

Ha fallecido en Madrid el conde de Alarcón, que allí donde se crió, en Santa Elena, solo, abandonado, más solo y abandonado que cuando se murió de verdad el legítimo. Los últimos estertores de su agonía se confundieron con los primeros ronquidos de los acomodadores yacentes sobre una de las localidades puestas bajo su custodia.

En el Principal oímos por ahora una Fausto sin coros y una Favola sin baritono, y en el Circo un Iparraqaire en que el inolvidable Guimón, que dirigió su obra en la noche de la pasada noche, se quedó sin voz.

—¿Se ha quedado sin voz?

Hace dos días representaron María y Mendoza en el Teatro del desdén con el resultado que todos dijeron que era de lo más sencillo.

Digamos, pues, quien quiera si El loco Dios es incompleto, si tiene o no tiene personajes, y, en fin, si los muñecos, origen de este artículo, pueden mantener en algo el inmenso valor de tan hermosa joya.

—Efectivamente, más sátiros, imposible; más ridículo, más cretino, imposible; más imposible, más idiota, imposible.

Digamos, pues, quien quiera si El loco Dios es incompleto, si tiene o no tiene personajes, y, en fin, si los muñecos, origen de este artículo, pueden mantener en algo el inmenso valor de tan hermosa joya.

—Efectivamente, más sátiros, imposible; más ridículo, más cretino, imposible;

—Efectivamente, más idiota, imposible;

—Efectivamente, más burro, imposible;

—Efectivamente, más tonto, imposible;

—Efectivamente, más imbécil, imposible;

—Efectivamente, más estúpido, im